

# Vibrante cérémonie au château de Bégué

Jeudi matin, à l'occasion de l'inauguration de la plaque commémorative évoquant le riche passé humain du centre d'accueil de Bégué, de nombreuses personnalités de l'État, de la Région et du Département, se sont jointes aux Cazaubonnais, aux membres des familles d'André et Sentou. Cette importante cérémonie est l'aboutissement de l'intérêt porté par les municipalités successives, et le devoir de mémoire maintenu par les anciens combattants et membres du bataillon de l'Armagnac.

Après son mot d'accueil, le maire Jean-Michel Augré a retracé l'histoire du centre d'accueil des amitiés chrétiennes, ainsi que les valeurs humaines qui animaient Henri et Simone d'André, propriétaires du château, le maire Fernand Sentou, l'abbé Alexandre Glasberg, le directeur du centre, Victor Vermont, et le lieutenant Léon Malandain, contrôleur du ravitaillement. Tous se sont impliqués avec leurs amis connus et inconnus, à cacher des réfugiés politiques et des juifs, fuyant la persécution du régime nazi. Charles Agnona, témoin direct, et membre du bataillon de l'Armagnac a évoqué l'arrestation par les Allemands de Victor Vermont, le 16 août 1943. Ce dernier fut déporté à Auschwitz,



Les collégiens Aurélie Larey et Florian Barthe ont dévoilé la plaque commémorative. PHOTO H. P.

d'où il ne revint pas. En complément Charles précisa : « Le 7 juin 1944, 28 réfugiés du château de Bégué s'engagèrent aux côtés des résistants du bataillon de l'Armagnac, contribuant ainsi à la libération du Gers et de la France. »

## Lectures de poèmes

Lors de son discours, Philippe d'André a rappelé les sentiments qui animaient ses parents en précisant : « À l'époque, mon père et ma mère n'avaient pas le sentiment d'accomplir un acte d'héroïsme, mais simplement d'humanité et de solidarité vis-à-vis de ces personnes en danger ». Il a invité ensuite l'assis-

tance à avoir une pensée pour toutes ces personnes, puis a dédié cette cérémonie à ses petits-enfants : « Ce passé c'est aussi leur histoire. »

Les collégiens de l'Uby ont lu des poèmes écrits par les adolescents réfugiés à Bégué. Dans leurs interventions, plusieurs personnalités ont exprimé le souhait de voir jumeler la commune de Cazaubon avec Jytomyr (Ukraine), village natal de l'abbé Alexandre Glasberg. Après avoir rappelé l'importance du devoir de mémoire, les valeurs de la République, les élus départementaux, et le préfet ont rendu hommage aux quatre Justes Cazaubonnais.

**Henri Portes**